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I. Введение  

Ушедший в историю 2018 год был очень богат на интересные события и 

праздники. Зимой, в феврале, проходили XXIII Олимпийские игры. Вся 

страна переживала и болела за наших спортсменов, которые выступали 

под Олимпийским флагом.  

Летом в нашей стране прошел Чемпионат Мира по футболу. Если, честно, 

то я не очень люблю футбол, но этим летом, я посмотрел футбол столько 

раз, сколько не смотрел его за всю жизнь. Я искренне болел за наших 

футболистов, переживал за команду и верил в победу! И смотря со 

стороны, я увидел, что эти события могут сплотить огромное количество 

людей. Я искреннее удивлялся и радовался преданности людей.  

Еще одна событие, которое масштабно отмечала наша страна – День 

Рождение Комсомола! Не просто день рождение, а Юбилей – сто лет! В 

нашей школе, в сельской библиотеке, в Доме культуры проходили такие 

замечательные мероприятия, посвященные этой дате! В школьном музее 

прошла встреча с выпускниками-комсомольцами. Многие из них 

рассказывали о том, как после школы они оставались работать в сельском 

хозяйстве. Яркой страницей в истории костромского, а значит, и Нейского 

комсомола стало движение «С комсомольской путевкой, с аттестатом 

зрелости – на вторую целину!» Мне стало интересно, что это было за 

время, зачем молодые, правильнее сказать, совсем юные, ребята после 

школы, на год, на два и даже на пять лет оставались жить и работать в 

селах. Некоторые из этих выпускников до сих пор живут и трудятся на 

селе. И я решил узнать поподробнее, и «окунуться» в то время.  
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Когда я стал интересоваться комсомольским движением, в первую 

очередь побеседовал со своими друзьями, но они практически ничего не 

знают. И тогда я понял, что мы, живя в 21 веке, мало, что знаем об истории 

нашей школы, о людях. А ведь было это совсем недавно, буквально, 30-40 

лет назад. Это подчеркивает актуальность моей работы.  

Новизну работы подтверждает то, что данная тема в современности 

раскрыта очень слабо. 

Целью учебно-исследовательской работы является изучение трудовых 

традиций комсомольского движения школы и выявление влияния 

комсомольского движения «С комсомольской путевкой, с аттестатом 

зрелости – на вторую целину», на жизненные позиции выпускников 

школы.  

Для достижения цели были поставлены задачи: 

-Узнать, какие трудовые традиции существовали в школе во время 

комсомольского движения.  

-Зафиксировать воспоминания: Стручковой Галины Валентиновны, 

Касаткиной Елены Аркадьевны, Смирновой Зинаиды Васильевны, 

Федецовой Ольги Алексеевны, Дроздовой Нины Николаевны 

-Выявить роль комсомольского движения и формировании жизненной 

позиции героев данной работы.  

Объектом исследования явилась роль комсомольского движения «С 

комсомольской путевкой, с аттестатом зрелости - на вторую целину» в 

истории села.  

Предметом исследования стала комсомольская юность и жизненная 

позиция моих односельчан. 

В ходе работы были использованы следующие методы исследования: 

запись воспоминаний очевидцев, анализ документов, фотографий, , 

классификация, наблюдение и сопоставление результатов, работа с 

документами школьного музея. 

Основная часть 
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Из материалов нашего школьного музея я узнал, что ученическая 

производственная бригада Кужбальской средней школы существовала с 

1966 года по 1991 год. Руководили бригадой заместители директора по 

производственному обучению. Это Трисвятский Александр 

Александрович, Перетягина Нина Николаевна, Поцепкин Александр 

Григорьевич, Караваева Антонина Александровна, Лебедева Александра 

Ивановна.  

В состав ученической бригады принимали учащихся 7-11 классов. 

Избирали на отчетно-выборном собрании бригадира бригады и звеньевых. 

Бригада работала круглогодично по плану. С совхозом «Кужбальский» 

ежегодно заключали договор, в котором обговаривались вопросы 

материальной базы профессионального обучения, взаимные обязательства.  

Ученическая бригада неоднократно занимала призовые места в областном 

смотре ученических бригад области, была участницей ВДНХ в городе 

Москва в 1984 году. Заместитель директора по производственному 

обучение Лебедева Александра Ивановна награждена бронзовой медалью 

ВДНХ «За успехи в работе». Девушки 10-го класса: Федецова Ольга 

Алексеевна, Дроздова Ольга Александровна, Синицына Татьяна 

Николаевна, Шулькова Наталия Сергеевна, Кудряшова Ольга Леонидовна, 

Кудряшова Ольга Вениаминовна, Смирнова Марина Витальевна, 

Смирнова Марина Юрьевна, Кузнецова Надежда Васильевна, Ховрякова 

Светлана Алексеевна, Шутова Татьяна Александровна тоже получили 

высокие награды за свой труд.  

В 1976 году по области началось движение «С аттестатом зрелости, с 

комсомольской путёвкой на вторую целину». Этот патриотический призыв 

кологривских школьников прозвучал на всю область. И его подхватили во 

всех школах. Многим нашим школьникам дорого Нечерноземье – 

чудесный край приветливых лесов, ласковых лугов, чистых рек.  

1976 год. Выпускники из трех средних школ Нейского района решили 

плечом к плечу со старшими преобразовать Нечерноземье в цветущий 

край. На встрече с руководителями района ребятами были вручены 

комсомольские путевки. Встречу открыл первый секретарь райкома Илья 
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Николаевич Рябцов. К тем, кто решил посвятить себя сельскому хозяйству, 

обратилась инспектор районного отдела народного образования Зинаида 

Ивановна Смирнова, директор совхоза «Кужбальский» Леонид Васильевич 

Рябков. С ответным словом выступил выпускник Кужбальской средней 

школы Александр Шырхунов. «Я и шестеро моих друзей - сказал 

Александр, выбрали именно ту дорогу, которая нам ближе и дороже, ту, о 

которой мечтают наши родители. Что может быть прекраснее и выше, чем 

растить хлеб. Знаем, что будет трудно, но надо преодолеть эти временные 

трудности. Нам предстоит преобразовать село. Радость борьбы за хлеб мы 

испытываем уже с тех пор, как рука об руку со старшими, каждое лето 

выращивали урожай. Большинство из нас стали настоящими 

механизаторами в школе». Итак, впервые после окончания Кужбальской 

средней школы остались работать механизаторами семеро ребят. 

(Штырхунов Александр, Дроздов Александр, Кудряшов Сергей, Кудряшов 

Сергей, Добрынин Александр, Гусев Сергей, Попов Борис). 

Примечательным стал для Кужбальской школы и год 1977. Тогда вместе с 

юношами впервые остались работать в сельском хозяйстве и девушки. 

Класс был такой дружный, что, когда встал вопрос о работе в сельском 

хозяйстве, ребята решили: «Или все или никто». На «никто» 

ориентировались единицы. 26 тогда ребят остались работать на селе.  

Пролистав школьные альбомы, я обнаружил, что многие выпускники 

школы и поныне живут здесь, в родном Кужбале. И я обратился к ним с 

просьбой поделиться своими воспоминаниями.  

Вот что сказала Стручкова Галина Валентиновна, ныне Гутман: «Честно 

сказать, особого желания работать не было. Была агитация со стороны 

райкома, комсомола, школы, и поэтому решили остаться всем классом.  

Нас 13 девушек, все работали на Петрятинской ферме. За этот год все 

очень сдружились, лучше узнавали друг друга. Интересно было впервые 

пожить самостоятельно, чувствовали ответственность за доверенных нам 

животных.  Трудности, в основном, производственные, но выручал задор.  

Нашими наставниками были Фролов Николай Васильевич и Фролова  

Анна Александровна.  Мы многому научились у них. Также добрым 
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словом вспоминаю главного зоотехника Потехина Владимира 

Васильевича. Много хорошего осталось в памяти. Мы были молоды, 

уверенны в своих силах, мы знали, что делаем важное дело».  

Следующая героиня моего рассказа Касаткина Елена Аркадьевны, 

выпускница 1982 года. 

«Все свое детство и юность я провела в деревне Суршино. Родители мои – 

простые колхозники. Мать работала старшей дояркой на ферме. Отец – 

рядовым колхозником. У матери и у отца – нас пятеро. Нелегко же было 

воспитывать нас пятерых и в тоже время все дни работать. Сейчас моя 

мама на пенсии. 

Три года я училась в Михалевской начальной  школе. Ходить было далеко, 

мама каждое утро собрала и провожала меня в школу. Но затем, уже 

подрастая, вместе ходили с Наташей Смирновой. После 10-го класса я 

вместе с Наташей осталась работать в колхозе.  

Я с начальных классов бегала к маме на ферму. Сначала просто привыкала 

к животным, о потом понемногу начала помогать. Будучи, постарше, уже 

управлялась сама без матери. И вот после 10 класса решила по зову 

комсомола остаться в родном хозяйстве. Стала работать на маминой 

группе. Вместе со мной работали мои подруги: Зина Смирнова и Таня 

Сухарева.  

Работая вместе с девушками, была выработана ответственность за 

спортивную работу. Защищая свой колхоз, неоднократно выступала на 

районных соревнованиях и занимала призовые места. Отработала на ферме 

три года, за работу мне присвоили звание ударник коммунистического 

труда.  

Сейчас живу в Михалях, здесь и осталась жить. Я нисколько не пожалела, 

что после школы выбрала именно этот путь. Я часто рассказываю своим 

детям, как нам было хорошо, весело и тяжело в то же время. Вставать 

приходилось очень рано, сил оставляли на ферме много, но именно в то 

время мы поняли, что такое труд и как он должен цениться.  
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И я хочу пожелать ученикам всего самого наилучшего, а главное найти 

правильный путь в выборе своей профессии». Из-за своей природной 

скромности Елена Аркадьевна не рассказала мне о том, что она была 

членом исполкома районного Совета депутатов. Трудовые успехи её были 

отмечены правительственными наградами. И именно она представляла 

нашу Костромскую область на 20 съезде комсомола в Москве! 

Учителем предмета «Истоки» у нас работает прекрасная Зинаида 

Васильевна Чайкина. Оказывается, она тоже когда-то оставалась работать 

дояркой! Я не мог не побеседовать с ней! И вот что я узнал: «Родилась я 17 

декабря 1964года. Пошла в 1 класс Михалевской начальной школы в 1972 

году. В 1982 года закончила 10 класс Кужбальской средней школы.  

По комсомольской путевке «С аттестатом зрелости, с комсомольской 

путёвкой – на вторую целину» осталась работать дояркой на Кокуевской 

ферме колхоза имени Калинина вместе с одноклассницами: Касаткиной 

Леной и Смирновой Наташей. После года работы решила поступать в 

Костромской культпросветучилище на оркестровое отделение, чтобы 

после учебы вернуться домой и работать в клубе. Но учеба в училище 

оказалась не по силам, так как у меня не было музыкального образования. 

Вернулась назад в Михали и стала работать на Суршинской ферме, где 

отработала еще 4 года. В общем сложности дояркой проработала 5 лет.  

Суршинская ферма была комсомольско-молодежной. Нас работало 5 

девушек: Кудряшова Лена, Касаткина Лена Сухарева Таня, Чистякова 

Наташа и я. Добивались неплохих результатом в надоях молока. 

Пробовали работать по бригадному подряду – новой формы работы. 

Ездили в Мантуровский район, тоже на комсомольско-молодежную ферму, 

по обмену опытом.  

Работая на ферме, поступила в КСХИ на зоотехника, на заочное отделение, 

но проучилась мало – не понравилось. 

Кроме основной работы на ферме была и общественная: я была комсоргом 

первичной организации колхоза, была депутатом Михалевского сельского 

совета. В 1985 году была избрана депутатом Костромского совета 

народных депутатов, где работала в комиссии по физкультуре и спорту.  
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За годы работы на ферме был много интересного: областной слет 

выпускников школ, оставшихся работать на селе, ежегодный Костромской 

фестиваль «Молодые – молодым», туристические  поездки по стране и за 

границу (ГДР, Финляндия)  

Интересной была жизнь в районе. Проходили заседания клуба «Родная 

земля», на которых животноводы и трактористы обсуждали какие-то 

проблемы и просто общались друг с другом, отдыхали. Проводились 

спортивные мероприятия, в которых принимала участие и я (в основном) 

лыжных. 

В 1987 году уволилась из колхоза и поступила в Галическое педучилище и 

учителя начальных классов. В училище у меня тоже была общественная 

нагрузка – два  года была профоргом группы. В 1989 году получила 

диплом и по своему желанию пошла работать в свою родную школу – 

Михалевскую начальную, где и работаю до сих пор.  

Тот, кто работает в школе, у того нет свободного времени, поэтом свои 

любимые занятия приходится откладывать на время отпуска. А мое 

любимое занятие как раз совпадает с отпуском – обожаю ходить за 

грибами.  

Часто вспоминаю свою молодость! Забот было много, уставали, но не 

думали тогда об этом, наоборот, все с улыбкой, понимали, что надо и 

делали с удовольствием»  

А вот что вспоминает еще одна бывшая доярка, Ольга Алексеевна 

Федецова: «1984 год. Этот год один из замечательных в моей жизни. Я не 

преувеличиваю, это действительно так. Первый год из моей 

самостоятельной работы, работы на ферме. Я считаю, что этот год самый 

трудный и ответственный. Работали мы вчетвером на Петрятинской 

ферме. Было трудно, особенно вначале. Сильно уставали, болели руки. 

Порой хотелось плакать и все бросить, но постепенно отчаяние прошло. Со 

мной были такое замечательные подружки! Это Таня Синицына, Наташа 

Шулькова, Таня Шутова. Не помню дня, чтобы мы не шутили и не 

смеялись! Но это не главное, что давало мне силы и заряд бодрости в 

работе. Главное, мои милые коровушки. Ты приходишь на ферму, а они 
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уже ластятся к тебе в ожидании корма, пойла и просто заботы, и вся 

усталость забывается» 

Следующий мой собеседник – Нина Николаевна Дудина. Она окончила 

школу с  серебряной медалью. Оказывается, её биография тоже начиналась 

с работы доярки.  

«Нам по 17 лет, юные, даже еще несовершеннолетние, но самостоятельные 

во всем. Всем, кто оставались работать не дома, руководство 

предоставляло общежитие, все необходимое. Рядом нет мамы и папы. 

Надо успеть и поесть сготовить, и постирать, и на ферму три раза в день 

сбегать. Сбегать… это я сейчас так говорю, а тогда….Каждодневный 

утренний подъем в 3.30.  Тяжело? Очень! Трудно? Очень! В любую 

непогоду и погоду приходилось себя пересиливать, вставать и идти на 

работу. И даже настоящий друг - будильник, такой громогласный, 

советский, и тот предательски иногда нас подводил. И даже старый 

испытанный метод – будильник ставили в металлическое ведро – не 

прерывал наш крепкий молодой сон!  

Тяжел труд доярки! Нам не было скидок на возраст и неопытность. 

Работали заправски, по-настоящему. В группе по 20-25 коров. Почистить у 

всех, раздать корм: летом – зеленая подкормка, осенью - картофель, 

который надо было намыть и нарубить, зимой – силос, комбикорм, сено. 

Все работы выполнялись вручную. Доили коров аппаратом, но полные 

ведра и бидоны с молоком носили на себе. Весной запасали лед, хранили 

его под опилками. Летом рубили для охлаждения. 

А сколько забот, внимания и хлопот требуют новорожденные телята! 

Но у нас было преимущество -  мы молодые! Успевали и отдыхать. 

Участвовали в вечерах отдыха, концертах самодеятельности, в районных 

спортивных соревнованиях, смотрах, конкурсах. А районный клуб «Родная 

земля», традиционно собиравший всю молодежь для решения каких-то 

вопросов, проблем, и, конечно же, для совместного отдыха.  

А сколько для нас было сделано хорошего! После получения аттестата, 

выпускного вечера проходил традиционный областной слет выпускников, 
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оставшихся работать на селе. Для нас шили специальную форму, 

торжественное шествие по проспекту Мира, митинг на площади Мира, 

затем торжественное мероприятие.  

Фестиваль «Молодые - молодым», который проходил в «Текстильщике» и 

на котором выступали звезды советской сцены. Для нас выступали Лариса 

Долина, Ирина Отиева, Валерий Леонтьев, Роза Рымбаева, Алла Пугачева, 

Александр Розенбаум, Лев Лещенко, ансамбли «Песняры», «Синяя птица» 

и многие, многие другие…Это была большая честь  - принять участие в 

такого рода мероприятиях. А поездки! Киев, Кишинев, Одесса, Херсон, 

Новороссийск, страны Прибалтики,  поездки за границу: Польша, 

Финляндия, Германия, Чехословакия, Венгрия, поезд дружбы – недельное 

путешествие в поезде. Ну, когда бы мы еще погуляли по Крещатику, 

посетили Киево-Печерскую Лавру, побывали в Софийском соборе, 

помянули погибших в Бабьем Яру, прошлись по Дерибасовской, 

посмотрели оперу в знаменитом Одесском театре, услышали органную 

музыку?! Да вряд ли когда… 

С большой теплотой вспоминаем наших наставников. Крылова Нина 

Ивановна, Бузубова Антонина Зиновьевна,  Лебедева Любовь Николаевна, 

Баженова Валентина Ивановна, Гаврилова Александра Сергеевна. Это 

доярки – героини, великие труженицы, строгие и заботливые.  

Этот трудовой год стал хорошей школой жизни, научил преодолевать 

трудности, по-настоящему дружить. Я нисколько не бравирую, но если бы 

вернуть молодость, то, не раздумывая, поступила бы также. За то время 

говорю спасибо комсомолу, с которым не расстанусь никогда. После нас, а 

я закончила школу в 1986 году, в совхозе «Кужбальский» работали еще два 

выпуска нашей школы. По-разному складывалась судьба юных 

тружеников села. Кто- то находил здесь свою судьбу и оставался дальше 

трудиться, а многие уезжали учиться. Но вновь возвращались в родные 

края уже дипломированными специалистами: учителями, медсестрами, 

бухгалтерами, экономистами, воспитателями. И пусть не надолго, но мы 

продлили жизнь нашей костромской глубинки». 

Заключение.  
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Перелистывая страницы школьных альбомов, школьной летописи, я узнал, 

что всего за 12 лет этого движения из стен Кужбальской школы остались 

работать на селе 184 выпускника. Ребята пополняли ряды доярок и 

механизаторов сразу нескольких хозяйств: совхоза «Кужбальский», 

«Вожеровский», колхозов «Красная звезда» и имени Калинина. И 

действительно, село жило потому, что там оставались молодые люди, 

создавали семьи, рожали детей и трудились. Для них строились квартиры, 

детские сады, школы, Дома культуры. Жизнь в селах кипела. Да что там 

говорить, мой папа Дудина Валерий Станиславович, окончив школу в 1984 

году, остался работать в совхозе «Кужбальский», после армии поступил в 

Шарьинский совхоз-техникум и, отучившись, вернулся в родное село 

работать механиком, где и живем по сей день.   

А как же сложилась судьба моих героинь? Галина Валентиновна стала 

агрономом и тоже живет в селе Кужбал, уже пенсионерка, но по-прежнему 

держит хозяйство и с удовольствием занимается огородом. Елена 

Аркадьевна долгое время работала дояркой, также держит хозяйство, 

очень любит лес! А какая завораживающая красота вокруг её дома!  

Зинаида Васильевна, как я уже сказал, получив педагогическое 

образование, работает в родной школе, учит маленьких ребятишек также 

любить свою малую родину, свой родной неповторимый край. И 

нисколько не жалеет, что связала свою судьбу с сельским хозяйством в 

молодые годы.  

Ольга Алексеевна также получила высшее педагогическое образование, 

работала учителем русского языка и литературы, директором Палкинской 

школы, когда её закрыли, занялась сельским хозяйством. Настоящие 

фермеры! «Опыт пригодился»,  - смеется Ольга Алексеевна.  

Нина Николаевна - тоже педагог, закончила историко-педагогический 

факультет нашего Костромского института. Работал директором 

Кужбальской школы, сейчас занимает пост главы Кужбальского сельского 

поселения.  

Я рассказал лишь о малой части тех участников этого движения. Если  

продолжать и дальше, то можно увидеть, что все состоялись как люди, 
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профессионалы, многие вернулись на родину и продолжали трудиться на 

благо своих колхозов и совхозов, принося славу и успех родным местам.  

IV.  Список использованной литературы 

1. Воспоминания участников движения «С комсомольской путевкой – 

на вторую целину!» 

2. Фотографии, заметки из газет участников движения «С 

комсомольской путевкой – на вторую целину!» 

3. Материалы школьного краеведческого музея МОУ Кужбальской 

СОШ 
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Заметки из газеты «Нейские вести» за 1986 год. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Газета «Молодой ленинец» за 1987 год 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 16 

 

 

 

 

Н.Н.Дроздова вместе с подругой Пушкиной О.Н. в Красном уголке 
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Выпускницы Кужбальской школы 1986 года. Из 9 девушек 5 
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Участники комсомольского движения «С комсомольской путевкой, 

аттестатом зрелости – на вторую целину» на областном слете в городе 

Костроме возле бывшего «Текстильщика»  (ныне – КВЦ «Губернский») 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Участники движения «С комсомольской путевкой – на вторую 

целину»  на праздновании 100-летия комсомола в Нейском РДК 
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